



*Centro Superior de Estudios  
de Oriente Próximo y Egipto*

UNIVERSIDAD  
AUTÓNOMA  
DE MADRID



X SEMANA DIDÁCTICA SOBRE EL ORIENTE ANTIGUO

*Petra y las ciudades caravaneras*

*Gentes, mercancías y cultura  
por las pistas de Oriente*

CICLO DE COMUNICACIONES Y LECCIONES  
EXPOSICIÓN DIDÁCTICA  
Y  
ESTUDIOS

## PRESENTACIÓN

En uno de sus relatos breves -“sueño sin sueños”-, Juan Ramón Jiménez evoca una imagen que por fuerza se me viene ahora a la cabeza: “... *En esto, empezó el amanecer, y una aurora sorprendente inflamó las ruinas de Palmira, en la estampa que vi de niño...*”.<sup>1</sup> La primera vez que leí sus líneas creí descubrir en ellas el asombro, la sorpresa, el tiempo detenido en las grandes ruinas del desierto. El mismo y fecundo estupor que tiempo atrás sintieron François de Chasseboeuf, Conde de Volney, a la vista del oasis de Palmyra; o Jakob Burkhardt al entrar en el gigantesco circo rocoso de Petra. Pero más allá de sensaciones, poesía, literatura o filosofía de la historia, las ruinas de Palmyra, Hatra, Petra y tantos otros sitios del desierto testimonian civilizaciones, historias y gentes que la ciencia recupera.

En los primeros días del pasado mes de diciembre, el Departamento de Historia Antigua, Medieval y Paleografía y Diplomática junto con el Seminario Walter Andrae de nuestra universidad, y en colaboración con la Misión Arqueológica Francesa en Petra, organizaron la *X Semana Didáctica sobre el Oriente Próximo antiguo*. Insistiendo en el objetivo de dichas semanas -recuperar la historia de la investigación y acercar las novedades más recientes-, los responsables escogimos para esta edición la historia de las ciudades caravaneras y los primeros reinos árabes conocidos.

En los textos y anales de los reyes asirios del siglo VIII, o en los relieves de sus palacios, sabemos de las guerras habidas con los árabes, de “reinas de los árabes” enemigas o prisioneras, de gentes y fabulosas mercancías que llegaban desde más allá de los desiertos cercanos a Siria y Mesopotamia. Mas las menciones en las fuentes escritas están tomando cuerpo. Ahora mismo, las excavaciones germano-saudíes en Tayma descubren la verdadera presencia del rey Nabónido de Babilonia. Y en muchos otros sitios de la Península de Arabia, la ciencia moderna está recuperando una historia de insospechada antigüedad. Pues bien, a finales del I milenio a. C., varios reinos árabes se erigieron en los límites del mundo romano, parto y sasánida. Y en Petra, Palmyra o Hatra descubrimos hoy los epígonos de una tradición milenaria: la del comercio caravanero. Por eso, con las actividades de este año quisimos recuperar algo del brillo de aquel entonces y la tensión de los descubrimientos más recientes.

Dejadas ya en el recuerdo del Primer Cuatrimestre, el undécimo cuaderno recoge las lecciones entonces impartidas, así como el contenido de la exposición organizada al tiempo por el Área de Historia Antigua. La serie de los “*Cuadernos del Seminario Walter Andrae*” cumple con su misión de conservar lo fundamental de las jornadas, para que quienes participaron en ellas dispongan de todo lo escuchado y lo visto, y los estudiantes de años próximos aprovechen lo esencial de cuanto pusimos en común. Y así, los datos, las imágenes o las sugerencias seguirán apoyando la docencia y la formación de los estudiantes de nuestra universidad.

Como es habitual, la X Semana Didáctica mereció la atención de un buen número personas. Sin embargo, la verdad es que pudo llevarse a cabo gracias al apoyo del Vicerrectorado de Biblioteca y Promoción Científica, y a la colaboración de la *Mission française à Petra* (CNRS) y su director, el Dr. Michel Mouton, así como a la colaboración y generosidad de la Prof. Dra. D<sup>a</sup> Carmen Blánquez, del Departamento de Historia Antigua de la Universidad Complutense, y del Dr. Don Ángel del Río. A todos ellos nuestro más sincero agradecimiento.

La semana y la exposición han sido preparadas por la Dra. D<sup>a</sup> Carmen del Cerro, Investigadora Contratada del Departamento de Historia Antigua, Medieval y Paleografía, el Dr.do Don Alejandro Gallego López, miembro del Centro Superior de Estudios de Oriente y Egipto, y yo mismo. Pero en lo que a mí respecta, reconozco que la ayuda de ambos ha sido indispensable. Así que gracias sinceras. Eso aparte y una vez más, los tres queremos dejar patente nuestro gratitud a D<sup>a</sup> Mónica Almarza López (Reprografía OCÉ, Escuela de Formación del Profesorado), D<sup>a</sup> Ana Isabel del Cerro y D<sup>a</sup> Nuria Carreira (Reprografía OCÉ, Rectorado) y D<sup>a</sup> Jacinta del Cerro (Reprografía OCÉ, Biológicas), que como siempre nos han prestado la mejor atención solucionando pacientemente nuestros problemas.

Con este cuaderno sumamos ya once ejemplares. Variada, sugerente y curiosa sin carencia del exigido rigor, la serie que iniciamos en el curso 1999-2000 se puede hojear con provecho en las bibliotecas. Y en nuestros recién nacidos *Aula Didáctica* y *Laboratorio de Historia de Oriente y Egipto antiguos* sirve como material de trabajo práctico, no sólo para los estudiantes que empiezan su formación, sino incluso para aquellos que se aventuran en la especialización. No queremos pecar de presunción, pero tal vez el esfuerzo de tantos y durante tanto tiempo haya merecido la pena. Por eso también, gracias. Siempre.

Joaquín M<sup>a</sup> Córdoba  
Coordinador del Seminario Walter Andrae

<sup>1</sup>Juan Ramón Jiménez.- *Cuentos largos y otras prosas narrativas breves*. Edición de Teresa Gómez Trueba. Menoscuarto Ediciones, Madrid 2008, p. 154.

## ÍNDICE

### **1. LECCIONES DE LA X SEMANA DIDÁCTICA SOBRE ORIENTE ANTIGUO: “PETRA Y LAS CIUDADES CARAVANERAS. GENTES, MERCANCÍAS Y CULTURA POR LAS PISTAS DE ORIENTE”**

#### **C. Blázquez**

Petra de los nabateos.

Descubrimiento, imagen histórica y aspectos religiosos de un reino árabe 9

#### **M. Mouton**

Los monumentos funerarios más antiguos de Petra.

Una tradición de la Arabia Preislámica 21

#### **A. Del Río**

Los nabateos y el comercio en la Península Arábiga 31

#### **J. M. Córdoba**

*...et in media solitudine...*

La ciudad y el reino parto-árabe de Hatra 43

#### **M. Mouton**

Makaynûn y su territorio.

La formación de un centro urbano en el Hadramawt antiguo 55

### **2. EXPOSICIÓN DIDÁCTICA Y ESTUDIOS**

#### **A. Gallego**

Colecciones de referencia del Aula Antonio Blanco Freijeiro y su utilización

Práctica. La cerámica nabatea 69

#### **J. M<sup>a</sup> Córdoba**

Petra y las ciudades caravaneras. Gentes, mercancías y cultura por las pistas de Oriente

Textos e imágenes de la exposición 75

**Vistas generales de la exposición**

**96**

### **3. BIBLIOGRAFÍA GENERAL**

**97**